

Grave accidente ocurrido ayer

UNA EXPLOSION Y CONATO DE INCENDIO

La voz alarma

Le interrogamos acerca de la explosión.

—Yo saqué la lata—nos contestó—por temor a un incendio. En el interior tenía muchas más de Aguarráz y Aceite, y de no haberla sacado, hubiera estallado adentro, y prendido fuego a las otras. Por temor de que se quemara la casa, y las otras vecinas—pues todas son de madera,—preferí quemarme yo, pues suponía que me pasaría esto y aun más.

Yo creo que la lata se incendió por alguna chispa de la cocina, que está en el alto.

Previendo lo que sucedió pensaba construir un cuartito en el patio, aparente para guardar las latas, y así aunque se inflamaran, no dañarían la casa.

Los materiales que yo fabrico, los coloco en ferreterías y almacenes de esta capital, y de provincias, mas nadie sabe que son hechos por mí, porque aquí tienen la idea de que lo hecho en el país no es bueno, y sin saberlo lo compran. Y mis pinturas y barnices son los que usan la mayoría de escultores y pintores del país.

La salud de Salazar

Aunque el señor Salazar tiene serias quemaduras en la cara, el Dr. Figueres dice, que no perderá el ojo y que se curará pronto.

Nuestra felicitación

Nos despedimos del señor Salazar, lamentando mucho lo ocurrido, y al mismo tiempo felicitándolo por su acto de heroísmo, pues pocos son los que exponen su vida desinteresadamente por salvar las propiedades de los demás.

Ayer a las 12 horas fuimos sorprendidos por pitazos de alarma. Se trató de una explosión en la Avenida 12 Este. El policial N.º 3 de la Segunda Sección, José Montoya, que estaba en el número de esa Avenida, y la Calle 5, dió la señal de alarma. Inmediatamente se aglomeró la gente en el lugar de la explosión.

La casa como hemos dicho, está situada en la Avenida 12 Este, 50 varas Este de la tienda de Alajuela. Es propiedad de don Canuto Llorente y el inquilino es don Roberto Salazar.

El señor Salazar tiene 22 años, es casado, tiene varios hijos; trabaja unido con su hermano don Eloy en la fabricación de tintas, esmaltes, cera para pisos, aguarráz, barnices, pinturas, etc. y surte la mayoría de las casas comerciales especialmente de las provincias. Naturalmente esta clase de trabajos es peligrosa, pues la mayor parte de los útiles son inflamables.

Accidente

Estaba el señor Salazar trabajando, cuando se inflamó una lata de pintura, y él, rápidamente y con temor de que la casa se incendiara, abrió la lata y tropezando con puertas cerradas y otras dificultades, pudo sacarla hasta la puerta de la calle, en donde estaba produciéndose serias quemaduras.

Reportaje con el Sr. Salazar

Cuando llegamos al lugar del suceso, había la policía guardando la puerta de la casa para que ningún particular entrara; y por fuera multitud de curiosos; presentamos nuestra tarjeta de "reporter" entramos, pero el señor Salazar no se encontraba en ella, sin embargo de la señora doña Emilia de Salazar, donde se le hicieron las primeras curaciones. Después de ver el lugar en donde produjo la explosión, y en donde estaba un poco quemada la parte baja de la pared, que es de madera, nos dirigimos a entrevistar al señor Salazar. En esos momentos llegaba el Dr. Figueres, en lo atendió.

Nos vimos anunciar al señor Salazar momentos después tuvimos el honor de conocerlo.

Teniendo el lado derecho de la cara quemado hasta el ojo, y en el ojo del mismo lado algunas quemaduras.

El Presidente de Francia visitará la América

Guerra entre Rusia y Japón

Monumento a Wilson

Servicio especial del "Diario del Comercio"

ROMA, 29.— El gabinete del primer ministro Giolitti renunció ayer y éste declinó la organización del nuevo ministerio. Continúan los ataques de la prensa contra la política extranjera adoptada por el gobierno.

RIVERSIDE, California, 29.— A las 6 de la mañana de ayer salieron del campo de Marte los aviadores David R. Davis y Enrico Speringer, de Los Angeles, en un intento de efectuar un vuelo trans-

continental sin ninguna parada en el tránsito. Tienen el propósito de aterrizar en los campos de Minnessota en Togistan a las 16 horas. Informes recibidos de Yuma, Arizona, indican que pasaron sobre Yuma, a las 9.5 de esta mañana y su vuelo se efectuaba a tremenda velocidad.

PARIS, 29.— Los ministros del Perú y del Paraguay remitieron a Briand las copias de las cartas credenciales que entregarán a Millerand.

NEW YORK, 29. — Franklyn Roosevelt, Jefe del Comité Nacional, ha comenzado a hacer propaganda para recoger fondos para erigir un monumento en honor del ex-Presidente Wilson, por sus servicios prestados al país.

PARIS, 29. — El Príncipe Hiroito asistió a las maniobras militares en donde fue saludado por Barthou, Petain y por las autoridades. Al regresar a sus habitaciones dió una audiencia a los periodistas y les hizo elogio de la fidelidad de los habitantes de Alsacia-Lorena hacia Francia, durante el tiempo que fueron ocupadas por Alemania. Según el Daily Telegraph, Ticherin ha notificado a las potencias el estado de guerra entre Rusia y el Japón a consecuencia de las nuevas disposiciones relativas a las Aduanas tomadas por los Estados Unidos. Los comerciantes de París y Lille, resolvieron pedir al Gobierno francés que declare a los Estados Unidos que Francia no permitirá

que funcionarios extranjeros inspeccionen los libros de los industriales franceses. Es probable que Millerand visite Estados Unidos a principios de 1922. Se ha fijado definitivamente para el 12 de julio la inauguración del monumento al Genio Latino. Millerand presidirá la ceremonia y tomará la palabra en nombre del Gobierno francés. Hablarán también Poincaré y los embajadores de Italia y del Brasil. Se prevee que los festejos resultarán soberbios.

ATENAS, 29. — La contestación a la oferta hecha por las potencias para mediar en el conflicto con los turcos nacionalistas, ha sido elaborada en términos muy corteses pero profundamente negativos. Continúan los preparativos militares.

WASHINGTON, 29. — El Senador Lodge ha propuesto la renovación de las discusiones del Tratado de Paz en el Congreso, en la presente semana.

BALTIMORE, 29. — Carlos W. Bonaparte, que fue Secretario de la Marina en la Administración Roosevelt, y después fue nombrado apoderado general del Gobierno, murió hoy en su residencia de Belle Isle. Era nieto de un hermano del Emperador.

WASHINGTON, 29.— El proyecto de ley, restableciendo la paz con Alemania y Austria Hungría, ha pasado sin modificación por el Comité del Senado y se cree que estará a fines de la semana que viene en manos del Presidente Harding. El Representante Ansoe, de Nueva York, y otros diez representantes, han elevado una moción para que se trate la resolución de varios asuntos que tienen más de tres meses, suficientemente discutidos; entre estos asuntos están la revisión de la tarifa de impuestos, la tarifa proteccionista, la declaratoria de paz y otros no menos importantes. Ansoe dice que ya ha hablado con cien representantes republicanos, de los nuevos que se están incorporando, y cuenta con el apoyo de ellos para que esas resoluciones tengan lugar.

ROMA, 29. — El volcán Stromboli ha hecho una violenta erupción y los retumbos se oyen desde una distancia enorme. Los habitantes de la costa están abandonando sus casas y buscan refugio en Sicilia.

LOS ANGELES, 29. — Los tres hermanos Grover, políticos prominentes, han sido sentenciados por violar la ley seca. El Director Ralph, de la Junta Prohibitiva del Estado, ha sido condenado a un año de Prisión. Ray, ex-Secretario del Comité Central Democrático, del Estado, ha sido multado con \$2.500 y George Busines con 500 dólares. Todos confesaron el delito de sacar lucro de los depósitos cuando Ralph era Director.

Pasa a la Octava Página

Inauguración del Parque Bolívar

La inauguración del Parque Bolívar que se había pensado verificar el 5 de julio, se ha postergado para el 24 del mismo mes en vista de que hay que introducir algunas reformas en el mencionado parque.

Nuestro Congreso había declarado feriado el 24 de julio, natalicio del Libertador, y esto será un motivo más para que la fiesta en preparación resulte más lucida, por cuanto se dispondrá de tiempo para prepararla debidamente, y puedan de ese modo tomar parte en ella los planteles de enseñanza de la capital.

Será la fiesta del 24 de julio un torneo cívico que dejará muy gratos recuerdos entre las personas amantes de las glorias del Libertador, que constituye un símbolo para los pueblos de América.

Todo el mundo sabe que la mejor Harina es la

GEM

y por eso es la única que vende

"La Marina"

Apartado 979

San José

Teléfono 593

Distinguido viajero

El señor Lic. don Pedro Quartín, sale próximamente para Guatemala en asunto de su profesión. Muy feliz viaje le deseamos.

Un caso de verdadera justicia en memoria de un benefactor costarricense

Ha llegado el momento de que los habitantes del cantón de Moravia, echen una mirada al pasado, y recuerden un hombre, que ha sido durante su vida, espejo de bondad, modelo de virtud, un sacerdote ejemplar que no debe ser olvidado por los costarricenses y que se llamó Cecilio Umaña.

Ya que se pretende cambiar de nombre al Cantón de Moravia, ¿por qué no se piensa en enaltecer la memoria de este gran benefactor a quien las escuelas, los hospitales, las instituciones todas, las clases pobres especialmente deben

(tan inestimables favores? Este santo varón que ha impartido la caridad a manos llenas, que su casa fué siempre durante su vida un refugio de necesitados, que ha donado terrenos a familias pobres, que supo dejar como herencia un fondo elevado a favor del Hospital de San Juan de Dios, que siempre sus brazos estuvieron abiertos para socorrer al que a su solar se acercaba en demanda de auxilio, es a quien debemos por obligación moral y material altos favores que solo pueden compensarse con perdurar su nombre.

HERMOSA CASA EN VENTA

Por tener que ausentarme del país, vendo la casa de mi propiedad, situada en el Barrio de Otoya y que fué hasta hace poco residencia del señor Presidente de la República.

LEONOR DE ESPINOSA

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes \$ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

Lista negra

PREGONEROS MOROSOS

Raúl Fonseca
Oscar Roldán
José Ml. Rodríguez
Manuel Delgado

MARITIMAS

Puntarenas, 30—
Ayer a las 22 horas zarpó para San Fco. de California el vapor N. A. Derblay de 2065 toneladas, 42 tripulantes, Cap. James J. Boyle y despachado por Manuel Burgos A. Sin pasajeros, carga ni correo. El Cap. de Puerto, R. Urbina.

ciudades, principalmente entre las clases bajas que son las más propensas debido a su escasa o ninguna instrucción.

Sin ir muy lejos, y saliéndonos de la prensa, encontramos en el libro el caso típico de "Werther", la popular novelita del autor de Herman y Dorotea. Fue tan grande la impresión que la lectura de esta novela produjo entre los jóvenes de toda la Europa, que el frac azul de Werther y la túnica blanca con lazos de rosa de Carlota llegaron a estar de moda; y en poco tiempo se multiplicaron en forma tal los suicidios, que el hecho llegó a revestir todos los caracteres de una enfermedad, a la que dió en llamarse Wetherismo. Según reza en los escritos de uno de los críticos de Goethe, eran muchos los jóvenes de cada sexo que se dirigían a él (Goethe) rindiéndole las gracias por las lágrimas que les había hecho derramar; y muchas también las madres que le acusaban de haber arrojado sus pobres hijos a la desesperación.

Entre nosotros la ola de la criminalidad toma proporciones alarmantes. Por excepción pueden contarse los días en que no tengamos que lamentar nuevos hechos de sangre, la mayoría de los cuales vienen rodeados de un serie de peripecias tendientes a poner fuera de la acción de la justicia a los ejecutores. Entre los muchos y complejos problemas por resolver, entraña este uno de los principales. Es necesario dedicarle toda la atención que requiere, hasta encontrar la manera de ponerle un dique, porque de lo contrario, nuestro pobre país, que figura entre los últimos en el rol de las naciones en cuanto significa progreso, se distinguirá bien pronto por vergüenza! por el progresivo adelanto de su criminalidad.

Yo no acuso a la prensa nacional de que haya jugado un gran papel como instigadora inconsciente de gran parte de los crímenes que registran nuestras estadísticas; pues creo que hasta la vez no se ha abusado de ella como ha sucedido en otras partes; pero sí recomiendo que se use con más mesura. Que se prescindiera de esas informaciones en que sólo por llenar una página del periódico se consignan con caracteres grandes con frases misteriosas y espeluznantes y muchas veces hasta ilustradas con las fotografías de los protagonistas, hechos que por lo regular no son acreedores de reseñarse ni siquiera con una gacetiilla; que no se reproduzcan esas crónicas que la prensa extranjera lanza a la circulación para dar a conocer las hazañas de los timadores de alta escuela y la maestría y el sigilo con que los criminales de profesión ejecutan sus fechorías. Lejos de conocer esos procedimientos, nosotros necesitamos de otra clase de enseñanzas. Que nuestros cronistas, en vez de brindar a sus lectores la narración del sangriento epílogo en que degeneró un drama amoroso merced a la lectura de libros y crónicas de un sentimentalismo vacuo, que busquen reproducciones sanas e instructivas, y así, si no logran hacer labor eficiente corrigiendo los defectos y vicios de la sociedad, al menos no se les podrá tildar mañana de haber pervertido los sentimientos de la misma.

ALBERTO PAZ P.

Los crímenes de la guerra. Los procesos contra los acusados en Leipzig

Según lo ha declarado el inspector principal de la Scotland Yard, en las causas contra los individuos acusados por crímenes de guerra y que está conociendo la corte suprema, se presentarán testimonios de que en un campo alemán de concentración de prisioneros se dejó perecer a 200 personas en el término de un mes, de que esos prisioneros fueron golpeados y de que los rostros de seis de ellos fueron devorados por los gusanos.

El ex-sarjento Karl Heynen jefe del campo de concentración, prestó una declaración de dos horas en defensa propia y manifestó que cuando se le confió la dirección de ese campo se le dijo que hiciera trabajar a los prisioneros, empleando los métodos que estimase convenientes.

Agregó que, no hablaba inglés, y que ninguno de los prisioneros hablaba alemán. Reconoció que había cerrado los ojos a las peticiones de los prisioneros; pero negó que les hubiese amenazado con su revólver cuando se quejaban de encontrarse enfermos.

En el curso de la causa fueron llamados a declarar nueve niños sobre la suavidad del carácter de Heynen.

Se produjo una escena altamente emocionante cuando comparecieron ante la corte 10 testigos

británicos, quienes venían a comprobar las acusaciones formuladas contra Heynen.

El corresponsal interrogó a Mr. J. Perry, uno de los principales testigos británicos, y pidió detalles de los malos tratamientos dados por Heynen a los prisioneros que debía custodiar.

"El peor de los casos que recuerdo—dijo Mr. Perry—es el caso de mi amigo Cross. Mi amigo le dijo a Heynen que se encontraba enfermo, con una pierna resentida, como consecuencia de haber trabajado en las minas de carbón. Heynen le pidió que le mostrase la pierna, y cuando la vió, le pegó un puntapie declarando que Cross no necesitaba ser examinado por un médico, sino un baño. Inmediatamente después, Cross fué metido bajo una ducha durante más de una hora, recibiendo agua fría y caliente alternativamente. Jamás olvidaré los gritos de Cross cuando se volvió loco. A la noche siguiente murió."

Se cree que la corte estimará que Heynen es culpable y le condenará por lo menos a dos años de reclusión, aun cuando los funcionarios alemanes dicen que sería necesario aplacar la opinión pública británica una vez que se publiquen los resultados del proceso.

Influencia morbosa de la Prensa Amarilla

"La civilización, favoreciendo la creación de los periódicos que siempre traen una crónica escandalosa, y a veces nada más, crea una nueva causa de emulación e imitación para los criminales." Lombroso.

Tanto los grandes criminólogos como los más reputados publicistas están de acuerdo en reconocer el pernicioso influjo que despierta en la criminalidad la llamada "prensa amarilla", esto es, aquella que sin escrúpulos alguno y nada más guiada por el espíritu de mercantilismo, se dedica a consignar en sus columnas la narración de cuanto crimen se registra.

La historia de la humanidad viene en corroboración de lo anterior al reseñar en sus páginas una inmensa lista de crímenes. Son incontables los desdichados que en todos los tiempos y lugares han llegado a las oscuras celdas presidarias a purgar la comisión de delitos que sólo consumaron azuzados por el irresistible espíritu de imitación que germinó en sus cerebros débiles y enfermizos al calor de lecturas morbosas o de con-

sejos perversos. El sabio Lombroso nos cita entre otros casos, el del robo cometido por un honrado empleado de comercio, quien durante muchos años mereció toda la confianza de sus superiores, y al ser interrogado por el móvil que lo hizo caer en tal falta, contestó que lo había hecho por ensayar un golpe que había leído el día anterior en un periódico. En París se hizo célebre el horripilante delito cometido por un individuo de apellido Grimal, quien, acto continuo de haberlo perpetrado, se presentó a la justicia y manifestó que había ejecutado aquel hecho, sólo porque se hablara de él como de los grandes malhechores cuyas proezas se leían con tanta avidez en todos los periódicos de la "ciudad luz". Y así como estos ejemplos podrían citarse mil más para evidenciar el prodigioso ascendiente que las malas lecturas ejercen en las so-

Imitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualaa por Ningno

LA FAMA

HA RECIBIDO PARA LAS FIESTAS DEL CENTE EL MEJOR Y MAS VARIADO SURTIDO EN PIEL SEDA Y CORTES ULTIMA NOVEDAD PARA VE DE BAILE.

AL ALMACEN SASS

Acaba de llegar:
GENERO DE YUTE (gangoche)
CAÑAMO FLOJO PARA COSER SACOS
Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc.
Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Agosto 18

ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS
Sacos finos para Café oro
Gran realización de Corses averiados

Muelle de Puntarenas

Sr. Presidente de la República.
Ciudad

Señor de toda mi consideración:

Ligado como estoy con los intereses de Puntarenas, he visto con beneplácito en los diarios de esta ciudad que su Gobierno inicia el proyecto de construcción del muelle de aquel puerto, arteria que será la base principal para la vida y estabilidad de aquel vecindario, y fuente segura de riqueza para la nación; y con ese motivo creo oportuno publicar por la prensa el Decreto nº 26 de 4 de julio de 1916, emitido por el Supremo Congreso de la República, que literalmente dice:

Artículo 1.— Se autoriza al Poder Ejecutivo para que construya en el puerto de Puntarenas un muelle amplio y apropiado para el atraque de naves de alto bordo.

Artículo 2.— Con ese objeto se le autoriza, igualmente, para que levante un empréstito hasta por la suma de medio millón de dólares (Dos millones trescientos mil colones al cambio de hoy) en las condiciones que juzgue más convenientes para el Estado, y en garantía del cual puede afectar el impuesto de muellaje que se cobre por la Aduana de Puntarenas.

Artículo 3.— Desde que se abra al servicio público el muelle y mientras no se hubiere cancelado el principal e intereses del empréstito que se levante para su construcción la Aduana de Puntarenas liquidará el impuesto de muellaje a razón de dos céntimos el kilogramo, en vez de medio céntimo que es la actual tarifa.

Artículo 4.— Queda en la presente ley refundida la de 4 de Julio de 1913.

Dado etc.

Como se ve, señor Presidente, el Decreto anterior lo autoriza a usted plenamente para llevar a cabo la construcción de aquella importante y necesaria obra, sin tener que solicitar la aprobación del Congreso actual, por que eso sería anular todo esfuerzo que se hiciera al respecto con tal de contrariar una iniciativa de usted.

Además de lo dicho en el párrafo anterior tiene la entajese Decreto que señala los medios de que el Gobierno debe valerse para conseguir el dinero para la obra indicada al mismo tiempo la renta necesaria para pagarla. Y no se crea que el aumento que se hace en el muellaje es algún recargo fuerte que habreos de pagar los comerciantes que importamos por aquella vía, no señor; hoy tenemos que pagar a las Agencias de desembarques de aquel puerto fuertes sumas con ese motivo, valores que no pagaremos una vez hecho el muelle y que servirán para el aumento de muellaje que con mucho gusto pagaremos por que servirá para cancelar el empréstito obtenido para una obra que tanto necesita la Nación.

El lugar en donde se va a construir el muelle no se limita en dicho Decreto y esa es una idea muy importante que se tuvo al emitirlo, pues hubo estado concienzudo antes de su emisión.

Ojalá señor Presidente que usted nos haga justicia interesándose por esta obra de vital importancia Nacional, así como me interesó por apoyar el contra del ferrocarril al Guanacaste que tanto interesa a aquella vana Provincia.

De usted Atto. S.,

MANUEL J. RILLO

Adelina Patti, de impecadera fama en el mundo oratórico, era admiradora del



Paraguas —Paraguas
Acaba de recibir de todón, finos, la Paragüería Japonesa a precios bajos.
MANUEL JEO

ANUNCIESE EN ESTDIARIO VISITA TODA LA REBLICA

La explotación de la concha perla

TALA DE BOSQUES

Estuvimos ha poco en Puntarenas. Hablamos de todo lo que interesa a la vida del puerto y en general a la región del Pacífico. Oímos argumentar inteligentemente sobre la riqueza de aquellos lugares y la explotación irracional que se ha hecho de ella. Los bosques han sido horrorosamente talados por extranjeros. Se han servido de la aplicación de gracias para cortar todas las maderas que contienen los lotes denunciados, y una vez éstos sin esas maderas se les abandona con las ventajas que brinda el procedimiento legal del retiro de gracias, por cualquier pretexto de denuncias que no han sido definitivamente localizados.

Con respecto a la explotación de la concha perla también escuchamos críticas muy oportunas. Parece que hoy todos explotan la concha perla. Lo hacen hasta panameños. Y lo peor del caso es que sin método, con una criminal manera que será causa de la extinción muy pronto de esa que pudiera ser una riqueza nacional y apenas ha servido para enriquecer a unos cuantos.

Hoy, mediante una ley que existe todos pueden pescar perlas. El impuesto es ínfimo en consideración a los beneficios que sacan los pescadores, e ínfimo sobre todo, en comparación con los enormes perjuicios que se hacen con la immoderada explotación. Hay lugares donde se alzan los montones de concha-perla, que nunca fue aprovechada. Da lástima ver cómo se desperdician esas substancias y la indiferencia

con que se ven estas riquezas que debieran conservarse y que deben ser patrimonio de las generaciones sucesivas.

Tal como vamos, dentro de pocos años será imposible encontrar ya no decimos una perla, una concha perla que sirva. Aquí nadie cultiva esos microrganismos como se estila en otras partes. Todo es desorden y destrucción. Las municipalidades viven satisfechas recogiendo cada tres meses una suma insignificante y ridícula de los pocos que cumplen con la obligación de la matrícula. Y los mismos representantes de Puntarenas y Guanacaste contemplan tranquilamente esa destrucción. Todavía no ha habido uno que se levante en el Congreso a protestar de ese abuso incalificable. Todavía priva en ellos la falsa creencia de libertades clunescas para permitir que unos cuantos habidosos exploten esa riqueza hasta concluir con ella.

Vamos a insistir en este punto hasta conseguir que algo se haga de efectivo provecho para concluir con ese despilfarro. Lo que urge ahora es derogar la ley que faculta la pesca por el sistema de matrículas. Procurar un buen servicio de vigilancia dándole al Resguardo uno o dos barcos que recorran permanentemente las costas, para concluir con todos los rateros de perlas que vienen desde lejos a llevárselas sin autorización. Veremos si hay un representante de aquella zona que nos ayude en esta labor eminentemente nacional.

AVISO

Al tomar ayer en la Estación del Atlántico el tren de las 8 para Alajuela, se me extravió una cartera de cuero color café oscuro con mis iniciales W. B. y el escudo de la República de México conteniendo cheques librados por la Vestindisk Handelskompagni Copenhage, contra el National City Bank de New York a favor mío, cheques Nos. 17 al 25 por \$200 c/u; además 9 cheques a cargo de American Bankers Association New York No. A. 939051 al A. 939059 de \$100 c/u y 10 cheques \$10.00 c/u Nos. D. 7297894 al D 7297903. Estos documentos no tienen valor comercial por estar a mi orden. Daré una buena gratificación al que presente esta cartera en la oficina de Felipe J. Alvarado & Co.

San José, 25 de junio de 1921.

WILHELM BERNDT

Ofrecemos

ARROZ

DE CALIDAD SUPERIOR
PRECIOS ESPECIALES POR PARTIDAS

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

Nuestro taller de fotograbado

está nuevamente en posición de hacerse cargo de toda clase de trabajos de fotograbado. Fotografías, Reproducciones, Placas, Rótulos en metal, Facsímiles, etc. etc.

PRECIOS ECONOMICOS Y TRABAJO BUENO

Encargue sus trabajos en nuestro taller.

"DIARIO DEL COMERCIO"

Segundo Piso de "La Alhambra".

A los empleados del Ferrocarril del Norte ofrezco dos magníficos lotes en Aranjuez. Puedo construirle casa por pagos mensuales. — Nicolás Montero. — Aranjuez Teléfono 646.

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA

GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H^{nos}

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT

Concierto todos los días. Esmerado servicio

ARROZ Y MANTECA
DEL
SALVADOR

Tengo en grandes cantidades y vendo a los precios más bajos de plaza al por mayor y menudeo.

Garantizo buenas clases y regulares.

MIGUEL ARMIJO
Las Olas

En "El Laberinto"

Por casualidad tuvimos que encaminar nuestros pasos a ese centro industrial que honra a sus directores y es ejemplo vivo de lo que puede el capital en consorcio de la voluntad, inteligencia y trabajo.

Tanto el departamento de Tejidos como el del Aserradero, son dignos de ser visitados por quien tenga espíritu de empresa.

Felicitemos sinceramente a sus directores y deseamos prosperidad sin límites.

La mejor

Fábrica de Siropes
y Aguas Gaseosas
(Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono 190 - Apartado 935

GIROS SOBRE NUEVA YORK
y Moneda Americana

Compran y Venden
ATMELLA HERMANOS
Tel. 447 SAN JOSE Ap. 14

Se ha descubierto petróleo en la región de Opico

San Salvador, 28. — Por telégrafo.

A DIARIO DEL COMERCIO

El partido conservador de Nicaragua ha lanzado un manifiesto explicando su actitud ante la campaña subversiva de todos sus enemigos. Manifiesta que la combatirá por medio de la Unión Centroamericana.

El Gobierno francés enviará un representante oficial para que asista a los festivales del Centenario.

Dice Williams P. Fox que hay yacimientos de petróleo en jurisdicción de Opico.

Diario del Salvador

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE
y el Exquisito CACAO
de la acreditada FABRICA de
RICARDO DORADO

Sin Competencia por su
Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"
Ap. No. 24 — Tel. 804

Zapatillas para Baile
Sauma e hijos

Alajuela al día

La boda Lizano-Porras

El 24 del corriente mes, en casa de los padres de la novia, se verificó la boda de los jóvenes don Carlos Lizano Esquivel y la señorita Felicia Porras, elementos ambos muy apreciables del Magisterio Nacional y de la sociedad alajuelense.

A las 20 horas del citado día impartió la bendición nupcial el Presbítero Zúñiga. El acto tuvo carácter estrictamente familiar.

Los nuevos esposos partieron para Poás en viaje de bodas. Para el hogar formado bajo los mejores auspicios de amor formulamos nuestros sinceros votos de felicidad.

Nota deportiva

Para el domingo último se había anunciado una partida de foot-ball dedicada al estimable doctor don Salvador Maradiaga, entre un team josefino y otro integrado por elementos de la primera y de la segunda división de la "Liga Alajuelense".

Pocas horas antes de la señalada para el juego se recibió el aviso del team josefino de que tenía dificultades para venir, lo cual indica falta de seriedad de parte del Capitán y miembros de aquel Club.

Por este motivo y para no dejar burlado al público — lo mismo que a la persona a quien se dedicaba el acto, — los socios de la Liga propusieron inmediatamente formar dos teams entre sus miembros y así fué como a la hora anunciada, el match se llevaba a cabo, aunque sólo entre elementos del grupo alajuelense.

El acto resultó muy interesante. Notamos que la mayor parte de los jugadores están muy adelantados, aunque unos poquitos — probablemente por falta de práctica — no responden al juego.

Si tuviéramos tiempo haríamos una crónica detallada de esta partida de foot-ball, la cual fué presenciada por numeroso público y amenizada por la Banda. Aquí cabe una crítica para ese cuerpo, o mejor dicho para su Jefe en aquel acto, quien hizo retirar a los

Distinguidos viajeros

Se encuentran en esta en viaje de recreo y negocios, el señor León A. Curtis acompañado de su señora esposa. El señor Curtis representa una de las fábricas más grandes de crayones: "The American Crayon Co." establecida en 1835 en la ciudad de Sandusky, Ohio, E. U. de A. Ya ha hecho negocios con el supremo gobierno. Nos manifestó su buena impresión del país.

—También está entre nosotros el señor C. W. Mason, representante de "The General Motor Export Co." con oficinas en New York. Mr. Mason ha venido en viaje de inspección de automóviles, camiones y tractores, con el fin de ver las innovaciones y reparaciones, así como las mejoras que deban introducirse. Se ha visitado con los señores Piza e hijos y J. P. Arango y Co. Nuestro atento saludo y deseos de buenos negocios para Mr. Mason.

músicos antes de terminarse el match, causando con esto un general disgusto a la concurrencia, que como es de suponer censuró mucho y con razón la indisciplina del señor Tambor Mayor.

Necrologia

De violenta enfermedad falleció la señorita Benigna López. Sus funerales y entierro verificáronse el domingo último, con buen acompañamiento.

A sus familiares nuestro sentido pésame.

Ornato

El Agente Principal de Policía Municipal, por orden del Ayuntamiento, ordenará a todos los vecinos que no tienen sus propiedades en la forma que es de desearse para el mejor ornato de esta ciudad, la construcción de tapias en los lotes por desgracia aún sin edificar, para evitar así las cercas de piñuelas y alambres que tanto afean.

Debe aquel empleado hacer cuanto antes efectiva esa magnífica disposición. Hay la mar de vecinos pudientes, poseedores de terrenos aun en las inmediaciones de los jardines públicos, que si se les exigiera darían cumplimiento a la orden, llenando así una necesidad muy sentida.

Con el Gobierno

Pasamos por la Maravilla y el trecho de calle recién arreglada está en el estado más lamentable. Cualquiera diría que allí nada se ha hecho. Parece aquella calle un camino abandonado de aquellos que hay en las regiones más apartadas de los centros poblados. Ya se observan grandes huecos y promontorios de barro y piedras.

Por qué abandona el Gobierno los caminos, fuente del progreso y la riqueza del país?

Lástima y grande por cierto que nadie se haya interesado por terminar esa obra de vital importancia, o por lo menos por mantener en buen estado el trabajo hecho.

Corresponsal

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla

Formamint
PASTILLAS GERMICIDAS PARA
LA BOCA Y LA GARGANTA

Por la Alcaldía

Se pasó al Juzgado Primero del Crimen, la información seguida con motivo del incidente Tinoco Gómez. Este asunto que es puramente de jurisdicción policiaca, a cuyas leyes debiera someterse, le han dado un carácter que en justicia no tiene.

—Se envió a la Cárcel de Varones al reincidente Ramón Monge por hurto de materiales de hojalatería en perjuicio de Alfredo Chaces.

—Se ordenó la captura de Rafael Sánchez por el delito de estupro.

—El asunto del Banco Internacional cuya tramitación se sigue secretamente, pasó al juez Primero del Crimen.

Un anuncio eficaz constituye la clave de su éxito comercial. Fíjese en los de este diario.

Cámara de Comercio

Nuestra indiferencia

Cuando en un célebre 13 de Junio, como desquiciada por los brazos de Sansón desesperado y ciego, cayó con estruendo el edificio de una funesta tiranía, que había sido convertido en el Templo del escándalo, del robo y de la inmoralidad, se vió allí representada con toda su majestuosa fuerza la voz de la opinión pública. Ella brotó por medio de valientes mujeres e inconscientes niños arrastrados por la ola brillante de la protesta. Era la repercusión de las ansias que también al otro lado de las fronteras, teñían el ambiente de rojo. Era el resultado del peso de la última paja que se ponía sobre las espaldas del camello ya agobiado por insoportable carga. Fué el grito de salvación. El instinto de conservación de la libertad y la vida. Y Costa Rica se salvó de aquella horrenda dominación de salvajes ancestrales.

Cuando hace poco tiempo, los procedimientos ciegos—producto de políticos ambiciosos que nunca tienen a menos arrojar a su patria por las veredas de la destrucción y la ruina—de un país vecino nos hicieron ver que se pretendía imponérsenos la injusticia y la sinrazón, perjudicándonos también en una piltrafa de tierra, se vió también representada con toda su majestuosa fuerza la voz de la opinión pública. Y nuestro ejército pigmeo se levantó de la noche a la mañana, para ir, con nuestra bandera enarbolada, al triunfo o a la muerte. Y si no vencimos por la fuerza de las armas, vencimos por la fuerza de la razón que nos asistía; fuerza esta mil veces superior a la primera.

Tenemos una opinión pública que se hace sentir de modo inequívoco cada vez que hay una razón suficientemente fuerte para ello y que esa razón se haga ver. A veces el levantamiento de esa opinión es lento, como es lentamente que se hincha el océano ante la presencia de la lejana tempestad.

Tenemos en la actualidad sobre nuestras espaldas una carga como la del camello. La paja está ya sobre nuestras cabezas. Y la tempestad que ha venido arrasando nuestros elementos de vida y nuestra moralidad, AMENAZA TAMBIEN NUESTRA SOBERANIA. Tenemos en nuestro seno un peligro mayor, inmensamente mayor que todas las depredaciones de la tiranía, inmensamente mayor que la ridícula actitud del vecino. Es la amenaza de nuestra existencia nacional.

Por todas partes sentimos la inmensa dificultad de la vida. El producto de los esfuerzos no redundan en nuestro propio beneficio sino en beneficio de pequeños grupos de insaciables especuladores. Sus procedimientos nos están convirtiendo en un país de ilotas que pronto no tendrá siquiera la fuerza para protestar.

Y la opinión pública, que en dos ocasiones recientes se ha mostrado en toda su grandeza, permanece silenciosa. ¿Duerme? o ha muerto? La última paja al caer por fin sobre sus espaldas la despertará o la resusitará.

manifestarle el placer con que aceptamos tan valioso como sincero ofrecimiento.

El estímulo que para nuestra tarea significa la espontánea cooperación que nos brindan los distinguidos miembros de la Junta Directiva de la Cámara de Comercio, y con la cual se pone una vez más de relieve su amor por el progreso y bienestar de la patria, lo agradecemos de corazón como costarricenses y como directores del grupo de jóvenes interesados

en los estudios comerciales.

Sírvase aceptar las manifestaciones de nuestra distinguida consideración personal y ponernos a las órdenes de sus estimables compañeros de Directiva, quedando de usted atentos y seguros servidores,

Por la Escuela Nocturna de Comercio,

ANGELA ACUÑA

EDUARDO FOURNIER Q.

Resumen de sesiones de la Junta Directiva

No. 26. Sesión celebrada a las 20 horas del 28 de Junio de 1921. con asistencia de los señores Eduardo Castro S., Presidente, José Lorente, Vice-Presidente, Elías Vargas M., Secretario, Alfredo Sasso, Pro-Secretario, Max. Koberg, Vicente González P., Guillermo González Herrán, José J. Trejos Q., Julián Pastor y Abel Mena. Asistió también el señor Abogado Consultor de la Cámara don Luis Castro Saborío.

RESOLUCIONES

1.— Se recibió la visita de los señores Max. Fischel, O. Sasso y Manuel Goyenaga, Presidente, Gerente y Vocal respectivamente de la American Security Corporation. Los señores Representantes de dicha Corporación hicieron amplias explicaciones con respecto a la construcción de habitaciones por medio de pagos mensuales. Manifestaron que la Junta Directiva de la compañía se compone de los señores M. Fischel, Samuel A. Sasso, Alb. Maduro Lindo, Harold Henry Juchen, M. Goyenaga, Alfredo Sasso R., Moisés H. Salas, Bertie Robles, y que su Abogado Consultor es el Lic. don Claudio González Rucavado. La Junta Directiva, en tal virtud tiene una amplia representación de personas bien conocidas en Costa Rica, por su responsabilidad personal y su moralidad. Esta Cámara así lo cree. Piensa la Cámara, sin embargo, y así lo manifestó a los señores representantes, que el Capital con que se ha fundado la compañía es decididamente inadecuado a los fines que se propone y les recomienda que procuren ensancharlo a fin de que el público tenga la debida protección material, aparte de la moral con que hoy cuenta, la que no puede ser mejor. Manifestaron los señores representantes que esa era su idea tan pronto como el ensanche de los negocios lo justificare. Esta Cámara manifestó que, en cuanto al proyecto de construcción de habitaciones se refiere, veía el proyecto con decidida simpatía y que no hay la menor duda de que si se llevaba a cabo con las debidas precauciones y es manejado en forma, será no solamente un éxito comercial para la compañía sino también una buena obra en beneficio del país.

2.— Con vista del cablegrama recibido del señor Lagarda, Méjico, en que manifiesta que el día 27 se clausuraron las sesiones del Congreso Internacional de Cámaras de Comercio, y que se vió con desagrado la desaprobación por parte de Costa Rica del Pacto de Unión Centroamericana, cuyo resultado se atribuye a presión extranjera. SE ACORDO: enviar un cablegrama al señor Lagarda protestando enérgicamente contra la insinuación de que dicho resultado pueda ser atribuible a presión

extranjera de ninguna especie y manifestar que, antes por el contrario, él es la expresión de que en Costa Rica existe la más consciente libertad, en uso de la cual el Congreso Constitucional no tuvo a bien aceptar el Pacto.

3.— Se aceptó como Socio de esta Cámara al señor don Agustín Castro Avilés.

4.— En consideración a que esta Cámara ha recibido informes en el sentido de que la Tarifa de Fletes del Ferrocarril al Pacífico fué alterada sin la debida autorización legal, SE ACORDO: que el Abogado Consultor de la Cámara, don Luis Castro Saborío, haga un estudio acerca del particular a fin de determinar si es del caso elevar una protesta ante el Supremo Gobierno.

5.— Se discutieron varios otros asuntos de orden interior de la Cámara.

A las 23 horas se levantó la sesión.

A todo el mundo le conviene y al comercio en particular

En una hoja suelta que ha circulado, procedente de dos diarios de la localidad, se hace esta manifestación: "LA MISMA CAMARA DE COMERCIO RECONOCE QUE NUESTRA EMPRESA ES LA QUE MAS BARATO COBRA POR SUS ANUNCIOS". Declaramos del modo más enfático que no hemos hecho tales declaraciones, en el sentido con que se ponen en dicha hoja. La seriedad de esta Institución le impide inmiscuirse en tales asuntos y ve con pena que se haga uso de su nombre en forma tan poco ajustada a la realidad.

Se fuga un reo

El día 25 de los corrientes se fugó el reo Toribio Calderón, de los trabajos que se están haciendo en el Parque Nacional.

Se ha ordenado su captura a todas las autoridades mediante la correspondiente filiación que es la siguiente: estatura pequeña, nariz chata, pelo crespo, color moreno, ojos negros y de 31 años de edad

Se ha fijado usted en la eficacia que ofrece nuestra Sección de ANUNCIOS ECONOMICOS?

Noticia del exterior

HOUSTON, 29.—3 capitanes informan que tienen sus barcos encallados a la altura de Freeport a consecuencia del fuerte huracán que sobreponiéndose a las máquinas los arrojó a la costa.

WASHINGTON, 29.—El Presidente Harding ha designado ya al Embajador americano en el Japón, pero su nombre no se hará público hasta que el Japón lo acepte.

PARIS, 29. — Goliath recorrió 2.200 kilómetros en 25 horas 58 minutos, o sea un promedio de 84 kilómetros. El viaje de Clemenceau a Londres es para recibir el grado de Doctor Honorario de la Universidad de Oxford. Bergson ha puesto su renuncia del cargo de catedrático del Colegio de Francia.

MARSELLA, 29. — El vapor Providencia, procedente de Nueva York, vía Nápoles, encalló al entrar al puerto.

PARIS, 29. — Por informes extraordinarios se sabe que el Gobierno de Atenas ha convenido en retardar la ofensiva griega contra los constitucionalistas turcos, por el término de un mes.

CORPUS CHRISTI, 29. — A consecuencia de un fuerte huracán a la entrada del Golfo, se han hundido seis barcos, incluyendo un tanque de petróleo, a la altura de Port Oranacas

GALVESTON, 29. — Se han recibido informes inalámbricos, procedentes de un barco remolcador que dicen que el remolcador tiene varias horas de estar procurando auxilio al barco Williams Dheni, que ha pedido auxilio pero que el huracán hace imposible toda ayuda, y que a última hora el Dheni ya no le contesta por inalámbrico.

NUEVA YORK, 29. — A bordo del Olympic llegó el Almirante Sims, procedente de Londres. El guarda-costas que fue a recibir el barco a la Bahía lo invitó para ir a bordo para desembarcarlo con anticipación, pero el Almirante prefirió quedarse a bordo del Olympic hasta que arribó a los muelles. No hubo ninguna alteración en el orden porque la policía en número de mil plazas guardaban los muelles y mantenían el orden.

HABANA, 29.—Los funerales del ex-Presidente José Miguélez Gómez, se llevaron a cabo con la mayor solemnidad, habiendo hecho demostraciones de condolencia todas las clases sociales de Cuba, sin distinción de credo político. El desfile ha sido el más concurrido que registra en la historia de la Habana.

WASHINGTON, 29. — El Senado aceptó la propuesta del Congreso, reduciendo el ejército a 150 mil hombres para el mes de octubre.

PARIS, 29. — Comunican de Messina que han ocurrido fuertes temblores de tierra los cuales se han sentido en Messina y en Calabria.

CADIZ, 29. — Llegó la barca cañonera Masso, que se dirige a Lisboa y a Tánger.

La Cámara de Comercio y la Escuela nocturna de Comercio

En la Escuela Nocturna de Comercio que dirigen la señorita Angela Acuña y don Eduardo Fournier se ha establecido una serie de conferencias sobre asuntos económicos, dictadas por personas que pertenecen a lo más selecto de nuestra intelectualidad. Y como prueba de la importancia que tales actos revisten, reproducimos a continuación las notas cruzadas entre la Junta Directiva de la Cámara de Comercio y los señores Directores de la mencionada Escuela:

nes de esta Cámara para efectuar cualesquiera conferencia que en el futuro patrocinaren, y la cooperación de todos los miembros para el mayor lucimiento de las mismas.

Esperamos que ustedes no omitan hacer uso de este ofrecimiento que se les hace como un acto de sincera cooperación por el trabajo que ustedes llevan a cabo para la difusión de los estudios comerciales.

De ustedes muy atentamente,
Cámara de Comercio de C. R.
EL SECRETARIO

San José, 27 de Junio de 1921

Sr. Secretario de la Cámara de Comercio de Costa Rica,
Presente.

Muy señor nuestro:

Correspondiendo a su estimable oficio del 24 del presente mes, en el cual se sirve comunicarnos la resolución acordada por la honorable Directiva de la Cámara de Comercio, ofreciéndonos su local para efectuar las conferencias públicas establecidas por esta Escuela de Comercio, nos es grato

Cámara de Comercio de Costa Rica

24 de Junio de 1921

Sres. Angela Acuña y Eduardo Fournier Q., Directores Escuela Nocturna de Comercio,
Presente.

Señores:

En atención a la importancia de las conferencias que esa Escuela ha inaugurado, y en el deseo de que ellas sean escuchadas por el mayor número de personas interesadas en esas importantes cuestiones, la Junta Directiva de esta Cámara, en su última Sesión,

ACORDO

Ofrecer a esa Escuela los salo-

TEATRO MODERNO - Viernes 1°
A las 7 p. m. a precios populares. — Episodios 4, 5 y 6 de
Elmo el temerario
NOCHE a las 8.30, la tan aplaudida película
La exquisita ladrona
por Prissilla Dean
ORQUESTA REPETTO

Teatro Variedades



Cómo pensamos

El inalámbrico

Hoy en el Congreso Constitucional va a sufrir su último trámite legal el contrato que dos empresarios nacionales, los ingenieros Carranza y Pacheco, han suscrito con la Secretaría de Fomento para dotar al país de comunicaciones con el exterior.

En uno de nuestros editoriales pasados nos referimos al bloqueo que viene padeciendo nuestro país en lo que se refiere a la marcha del resto del mundo: hemos vivido, por años, con dos días de atraso con respecto a la civilización y a merced de lo que la Compañía del Cable de Nicaragua nos quisiera suministrar, viviendo, como era natural, postpuestas nuestras necesidades a las de la hermana vecina.

La prensa, el comercio, la agricultura y nuestra civilización nos imponen ya el deber de tener medios suficientes de comunicación rápida con el mundo, de donde hemos de recibir, minuto a minuto, el hábito de su palpación.

No puede escaparse a ningún criterio la consideración de que en la actualidad, para vivir dentro del concierto internacional, el país necesita del mismo modo que barcos, rápidas comunicaciones de pensamiento. La palabra que es la rueda sobre la que marcha la vida moderna, necesita ser llevada rápidamente del uno al otro confín del mundo; y ningún país, sin lesión grave, puede encastillarse contra la influencia mundial, al igual que los chinos de la Gran Muralla.

Concientes somos de que en esto no se puede ni se debe proceder con ligereza que luego resultara lamentable; concientes estamos de lo peligroso que para una nación resultaría el control extranjero sobre sus comunicaciones. Por eso, si pedimos en nombre del país aislado que se le dote de medios de comunicación, también deseamos que los intereses nacionales se salvaguardien. Y ya esto debe haber sido hecho: el contrato fué estudiado antes de ser firmado, y el Congreso Nacional ya ha tenido largo tiempo para su estudio. Los temores que algunos señores diputados abrigan, quizá nacidos en un exceso de cuidado, aun pueden discutirse y hacerse la reforma justa y lógica que se pretende: bien sabemos que más que a otra cosa, tales reformas no se refieren más que a la cuestión de redacción.

El fondo del contrato, el que el país ve, el que todos clamamos es el de que se nos dote de un medio rápido y eficaz para vivir al día con el mundo, para que nuestro comercio y nuestra industria se hagan oír, con sólo media hora de tiempo, en New York, en Londres o en París.

Ahora que se ha propuesto a la Nación el medio para romper su aislamiento es ocasión de aprovecharlo y de hacerle un positivo beneficio.

Enrique Uribe Rodríguez, Joaquina viuda de Uribe, Luis Uribe Rodríguez y señora, Consuelo Uribe Rodríguez y Alberto Soto Alfaro y señora, manifiestan por este medio su sincero agradecimiento a todas las personas que se sirvieron darles muestras de condolencia con motivo de la trágica muerte de su esposa, hija y hermana, doña

Eribela López de Uribe

(q. d. D. G.)

San José, 30 de Junio de 1921.

De la vida social

Viajeros

De Limón regresó después de haber pasado una larga temporada en ese puerto el doctor don Rogelio M. Sandoval.

—De Alajuela vimos en esta capital al señor don Rafael L. Brenes.

Para su finca "La Flor" saldrá mañana don Rodrigo Soto Morales.

—La señorita Carmen Rodríguez L. vino de Alajuela.

—Para Panamá saldrá en la próxima semana don Ramón Rojas M.

—Hemos tenido el gusto de ver en nuestras oficinas, procedente de Puntarenas, al señor director-propietario del "Heraldo", don Francisco Luis Enriquez.

SALUDO

Muy afectuoso enviamos a nuestro buen amigo el Presbítero Velasco, quien acaba de llegar a la capital, procedente de Santa Cruz, y que viene en busca de una salud que somos los primeros en desear para el simpático párroco.

ESTIMABLE ENFERMO

A llegado a esta capital, procedente de la línea del Pacífico, el escritor don Carlos Soto Mayor, viene el señor Soto Mayor a practicarse una operación de apendicitis. Deseamos que dicha operación de muy buen resultado.

CONFERENCIAS

Anoche se efectuó una en la escuela "Vitalia Madrigal", anexa al Colegio de Señoritas.

LOCALES propios para consultorio médico alquilan Gurdíán y Vargas, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LOCALES propios para consultorio médico alquilan Gurdíán & Vargas, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Una labor meritoria

A PROPOSITO DE LO OCURRIDO EN LA ADUANA PORTENA

A propósito del asunto de la Aduana de Puntarenas, donde fué descubierto un perjuicio para el fisco, montante a varios miles de dollars, en la calle se han hecho toda clase de comentarios, de los cuales resulta extrañamente agrandada la defraudación. Como se sabe los señores Sáenz Gutiérrez, Interventor General de Aduanas, y el Coronel Pinaud, Director General de Detectives, se trasladaron a aquel puerto y han trabajado empeñosamente en el esclarecimiento de este hecho turbio. Se nos ha informado que en este pequeño panamá son muchas las gentes que aparecen complicadas; se alega que todo ha consistido en leves equivocaciones, por las cuales se cometían alteraciones en los pedimentos de desalmacenaje y en los cálculos de aforos sobre las mercaderías. En La Gaceta de ayer aparecen telegramas cruzados entre el señor Ministro y los señores Sáenz, Pinaud y algunos comerciantes de aquella plaza, todos referentes a este asunto. De ellos se desprende que el Gobierno procede en este negocio con rectitud completa y de la manera más plausible, dispuesto a sanear los departamentos que no sirvan lealmente los intereses nacionales.

El Ministro señor Huete se ha conducido de la manera más enérgica en el proceso de este ruidoso incidente; a su alrededor ha de tener la voluntad general del país que lo acuerpa en su cruzada de bien. Es esta propicia ocasión para aplaudir el enérgico talento del joven Secretario de Estado, quien desde su llegada al sillón ministerial ha venido ejecutando, callada y serenamente, una labor de eficiencia guiada por su patriótico e inteligente empeño.

Nuevo Diario

Telegrama de Guatemala. — A **DIARIO DEL COMERCIO**

La nueva empresa de este diario se complace en saludar a sus colegas centroamericanos, suplicándoles corresponder al canje tanto del periódico como de noticias telegráficas.

—Debido al cambio de Director en el Instituto de Belén, los alumnos declaráronse en huelga, armando gran algazara. El Ministro de Instrucción Pública sostiene nuevo Directorio, facultándolo tomar medidas energéticas para el restablecimiento del orden.

—Próximamente serán devueltos los bienes confiscados a los alemanes.

—La epidemia de la influenza está en su vigor. Todas las familias están atacadas con tanta fuerza como en 1919, pero está ahora más generalizada.

—Mañana sábado será recibido en audiencia pública el nuevo Ministro Plenipotenciario de El Salvador.

Diario Nuevo

No se olvide de que el aviso es el engrandecimiento de su negocio.

Todo el comercio debe saber y todos nuestros suscritores también

1.— Que los anuncios que aparecen en nuestras columnas son de una eficacia insuperada. Porque este Diario del Comercio cuenta entre sus lectores con lo más serio y reputado del país. No hemos tenido la curiosidad de contar cuántos son nuestros LECTORES, pero si estimamos el número de personas que regularmente lee un periódico a que uno está suscrito o compra, no nos extrañaría encontrar que los lectores del **DIARIO DEL COMERCIO** pudieran subir de **QUINCE O VEINTE MIL**. Esto es meramente un cálculo de probabilidades y no lo usamos para **HACER CREER** que ese es el número a que sube nuestra circulación. Los resultados de nuestros anuncios son el mejor indicador para el anunciante. Es fácil hacer la prueba y quien la quiera hacer no necesita de nuestra indicación. El anunciante debe anunciar **DONDE TENGA MEJORES RESULTADOS**. Nuestros anuncios son un servicio que hacemos, por el cual esperamos únicamente una justa remuneración. Si esa remuneración no justificare el servicio rendido, suspenderíamos nuestra publicación, porque, en ese caso, nuestra vida dependería de otros elementos que nos impedirían expresar nuestras opiniones con toda la libertad

conque lo hacemos y siempre lo hemos hecho. Creemos que solamente de ese modo puede construirse la prensa en elemento constructor de la opinión pública y base del bien general.

2.— La **LECTURA** que aparece en nuestras columnas es siempre seria, sensata y no contagiada por la pasión y el odio, ya sea de carácter político, personal o comercial. Cuando nuestras columnas vibran con ira sagrada, en la defensa de asuntos de interés público, ya los escritos procedan de nuestra propia redacción y de colaboradores responsables y estimados, esa vibración está en armonía con el sentir de las gentes cuerdas que aman la verdad y la voz de la razón. En los escrutinios de **ARTICULOS PRINCIPALES** que aparecen mensualmente en el Boletín de la Biblioteca Nacional, centro completamente alejado de toda sospecha de lucro o favoritismo, **EL DIARIO DEL COMERCIO SIEMPRE, HASTA HOY, HA IDO A LA CABEZA**. Esa valiosa opinión, no teñida de odios ni pasiones, que dice una verdad con toda la rigidez de que son capaces los números, nos causa íntima satisfacción y es el mejor contrapeso contra el permanente ataque de que clara o veladamente somos objeto.

La sesión de ayer en el Congreso

A las 2 p. m. se abrió la sesión. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Un Proyecto de Petróleo

La Mesa lee el dictamen de la Comisión absteniéndose de informar acerca del proyecto de Ley de una Compañía de California que pretende contratar la explotación petrolera en terrenos particulares, mientras no se da curso a la Ley de Subsuelo.

Caminos en Tilarán

El Representante señor Trejos, presenta un proyecto para que se construya un camino de Tilarán a Villa Quesada, asignando la suma de ₡ 2,500 para dicho fin.

Mayorga. — El proyecto es obra de interés y de gran utilidad para el transporte de ganado. Pide la dispensa de trámites, que se acepta y fué aprobado en primer debate.

Pensiones

Se aprueban los dictámenes de pensiones y en primer debate a favor de la señora Mercedes Fonseca v. de Brenes y de don Ricardo Loaiza Monestel.

Por el autor del Himno Nacional

Se aprueba por aclamación unánime, el dictamen favorable para que la Cámara auxilie y se asocie al proyecto del señor Gue-

rrero, para la erección de un monumento que representa la tradición del arte, a favor del inmortal Manuel M. Gutiérrez, autor de nuestro Himno Nacional.

Caminos en Montes de Oro

Se aprueba el dictamen que favorece los deseos de la Municipalidad de Montes de Oro, para destinar la suma de ₡ 5,000, en caminos en toda aquella región, pasando por Arincibia.

Este proyecto fué presentado por el Representante Aguilar y se le dió primer debate.

Carretera Nacional

Se aprueba el dictamen y pasó en primer debate el proyecto para declarar carretera nacional desde la Plaza Víquez a la Cuesta del Tablazo, destinando la suma de ₡ 1,000 mensuales para el mantenimiento de esas obras.

Edificio Escolar

Se aprueba el dictamen y se le dió primer debate al proyecto de ley para construir un Edificio Escolar en el barrio del Paso de la Vaca, por iniciativa de don Bolívar Montero.

Impuestos de Exportación

Zeledón. — Adversa el dictamen y se pronuncia contra los impuestos y contra la prórroga de **Pasa a la Octava Página**

TEATRO ACTUALIDADES - Viernes 1°
A LAS 8.30 P. M. — Se proyectará la atrayente film

La Mano de Hierro

de arte francés
MAÑANA SABADO:

GERMINAL

DOMINGO! — Matinée especial para niños — DOMINGO!
EL HOMBRE MONO

Teatro Trébol



Pepe Lorente

Ha pasado por la Habana, en viaje de Nueva York para Costa Rica, nuestro querido amigo don José G. Lorente.

"Pepe" Lorente fué nuestro compañero durante muchos años en el diario "Cuba", al que prestó su concurso valiosísimo, desde aquella vieja casa de la calle de Teniente Rey, cuando se imprimió "Cuba" en la antiquísima máquina que tuvo el honor de reproducir las prosas y versos de aquel gran cerebro que se llamó don Ricardo del Monte.

De aquel antiguo caserón pasó el diario "Cuba" a la calle del Obispo, a imprimirse en la máquina del "Diario de la Familia", el periódico a que Curbelo dedicó sus energías de luchador y sus viejos conocimientos de periodista, en los que lo ayudaban muy eficazmente otro amigo desaparecido hace muchos años: don José E. Triay.

"Cuba" siguió ascendiendo y se trasladó a Empedrado, y allí siguió Lorente su labor, coadyuvando a la obra de engrandecimiento de "Cuba" que ahora está concluyendo un edificio de seis pisos...

Pepe Lorente se ha casado. En el país hermano de Costa Rica ha caído bajo los hechizos de una encantadora y cultísima hija de aquella república.

A New York fueron en viaje de novios, y luego pasaron por la Habana de regreso a Costa Rica.

Aquí tuvimos el gusto de charlar con Pepe, que ya en Costa Rica no es Pepe, sino "don José".

No es por los años, que aun no ha llegado a los cuarenta... y tantos, sino porque su posición económica, como Administrador Gerente de la gran fábrica de jabón y telas "El Laberinto" ha infundido respeto a sus convecinos.

Pero siempre sigue siendo Pepe, con su carácter afable y bondadoso.

El gobierno de Tinoco, el usurpador, lo llevó a la cárcel, como a casi todas las personas decentes de Costa Rica, y cuando le hablabamos de eso, nos decía muy tranquilo:

—Ya pasó todo; molesta la cárcel, no podía hacer ejercicio, y ello me mortificaba algo.

¡Siempre el mismo!

Sin una queja, sin una protesta, disculpándolo todo, comprendiéndolo todo, lo mismo las ingratitudes de los grandes, que las inconsecuencias de los amigos.

Nuestra amistad, a través de casi un cuarto de siglo, ha seguido siempre igual, inalterable, acaso porque nuestros caracteres son muy semejantes.

El buen humor, el consantne buen humor que no se separa de nosotros ni aun en los más angustiosos momentos—si es que alguna vez los hemos tenido—es como un lazo espiritual que une nuestras almas.

Estando nosotros en New York, llegó Pepe Lorente con su compañera, y allá les dimos la bienvenida, como más tarde en la Habana.

Los días pasan, las semanas ruedan, los meses se suceden y los años en revuelta balumba forman lustros, décadas... y nosotros seguimos siempre los mismos, con el cabello canoso, tornándose en hilos de plata los hilos negros, pero con el alma siempre joven, y el cuerpo siempre robusto, y la imaginación siempre creadora.

Pepe Lorente por rara coincidencia del destino, me ha salido al encuentro en la mayoría de los países que he visitado.

Así me acompañó a los Pabe-

llones de la Exposición Universal de San Luis, el año 1904, cuando acababa yo de cumplir 23 años remontando el río Mississipi, con tres amigos inolvidables, a bordo del pequeño vapor que nos conducía: Vicente Torres Pancorbo, Lorenzo Arocha y el doctor Guillermo Domínguez Roldán...

Así lo vi muchos años seguidos en New York, en Liberty, en Filadelfia, en Atlantic City...

Al traer a estas páginas de Cuba Ilustrada el "retrato recuerdo" de su vida, sentimos verdadera satisfacción.

Pepe Lorente, el nuevo don José, ha "anclado" ya en Costa Rica, después de haber sido cien cosas tan disímiles como matador de toros en Milán, bajo de ópera en San Francisco, soldado español en Filipinas, Empresario en New York, Representante de artistas, Administrador de diarios, corresponsal de otros; Administrador de manufactureros de tabacos, Redactor de publicaciones y hasta, según dicen, cura castrense, manejando intereses ajenos que pasaban por sus manos con grandes utilidades... para otros.

Ha sido un trotatierras para el que son familiares lo mismo las pagodas de la India que las casas de cartón de Pekín; los temblores de tierra de Centro América que las ruinas de Herculano y Pompeya; la cúpula del Capitolio de Washington que la del Vaticano en Roma; los juncos que bordean las islas del Japón que los coches de mimbres de las playas elegantes de América y de Europa, y las aguas del Bósforo que las del Amazonas y de todos los Océanos.

Ha estrechado la mano de los más grandes artistas del mundo; ha lunchedo y comido con Jefes de Estado, estadistas y hombres de gobierno... y siempre ha sido el mismo, ecuaníme, afectuoso, en una palabra: Amigo.

Nuestros votos por su felicidad, y un abrazo al través del Caribe.

El Marqués de San Emilio
(De Cuba Ilustrada)

Dr. M. VALENZUELA

DENTISTA AMERICANO

Calzas de oro por el sistema INLAY sin molestias para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado

Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5
Oficina: Costado del Banco Internacional



ANEMIA

DEBILIDAD, NEURASTENIA, TISIS

Todos los Medicos proclaman que
el VINO y el JARABE **DESCHIENS** a la Hemoglobina
(PARIS) **CURAN SIEMPRE**

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.
Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.



SARNA

Combata esa **PICAZON** o **RASQUINA** con el **FAMOSO ACEITE VERDE**

y verá cómo destruye este horrible parásito

DE VENTA: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Hnos. Cartago: Farmacia Española, de Lucas Morúa

Compramos

CAJAS GASOLINA VACIAS

CUALQUIER CANTIDAD.

0.75 c/u.

BOTICA FRANCESA

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

DEPOSITO DE GASOLINA Y CANFIN

AGENTE DE C. J. Veitch

Representando: Carson Pirie Scott & Co., Kunhardt & Co., Montana Flour Mills Co., Morris & Co. etc.

EL MEJOR ANTIPALUDICO SON LAS PILDORAS NACIONALES. ¡PRUEBENLAS!

PARAGUAS

MANUEL REGO

Gran existencia de paraguas de media seda y algodón. Precios los más bajos en plaza.

ACUDID! 50 varas al Sur del Cometa

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

LUCTUOSA

Ayer a las doce del día dejó de existir la abnegada señora Rafaela Naranjo Acuña. Acompañamos en su pesar a sus afligidos hijos don Rogelio y don Salvador Naranjo y demás deudos dolientes.



El Sr. W. WRIGHT De una Fotografía

¿Es su Vida un Martirio?

Las Pildoras de De Witt pueden curar ese Dolor de Espalda

Miles de personas en este país están sufriendo de síntomas dolorosos e incómodos que debieran darles aviso que son precursores de fatales enfermedades. Aquel terrible dolor de espalda, dolores reumáticos en los miembros del cuerpo, constipación, mal gusto en la boca al despertarse, hinchazón bajo los ojos, dolores de vejiga, orín turbio y aquella pesadez e irritabilidad — todos estos son síntomas de la enfermedad de los riñones y vejiga. Es mucho más fácil y agradable curar sus síntomas ahora, que cuando se han desarrollado en enfermedades crónicas. Las Pildoras de "De Witt" para los Riñones y Vejiga constituyen el sólo remedio eficaz y de resultados satisfactorios para todas estas debilidades, y en casi toda ocasión han curado completamente las formas más serias y tenaces de enfermedad de los riñones, es decir, la gota, lumbago, reumatismo, ciática, litiasis y albuminuria. Recibimos miles de cartas de pacientes agradecidos, quienes tendrán muy a bien confirmar personalmente sus testimonios. El Sr. William Wright, domiciliado en Watlington Street 11, Reading, declaró en 1912:—"Mi oficio regular es el de

fogonero en una fábrica de gas, y durante tres años mi vida fué un martirio a causa de los dolores agudos en la espalda, de los cuales sufría día y noche. Nada parecíame darme alivio hasta que probé una cajita de las Pildoras de "De Witt" para los Riñones y Vejiga. Parecíame mejorarme a las pocas horas de la primera dosis. Después de haber tomado cuatro cajas me hallé libre en un todo de los dolores, y desde entonces nunca he vuelto a sufrir de la enfermedad de los riñones." Dos años más tarde — en 1914 — dijo el Sr. Wright:—"Después de transcurridos dos años, mi cura ha resultado ser permanente, y en toda ocasión en que me sea posible recomendaré sus maravillosas pildoras a cualquiera persona que sufra como he sufrido yo." Las Pildoras de "De Witt" para los Riñones y Vejiga afectan directamente a los riñones. Este es el secreto de su éxito. Dentro de 24 horas se alivia el dolor, y cierto color azul en el orín prueba que sus cualidades curativas han pasado en un todo por los riñones y vejiga. Absolutamente inocuas, efectúan una cura segura en casi todos los casos.

Pildoras De Witt

Para los Riñones y Vejiga

Cuando se compran las pildoras, asegúrense de que son las de "De Witt" en cajas blancas impresas en azul y oro, con el sello de la cruz azul en el frasco. Trátense durante un período razonable y quedarán convencidos del alivio resultante. Si se desea cualquiera otra información relativa a este caso, sírvanse enviar una carta postal a los fabricantes:—E. C. De Witt & Co., Ltd., Laboratories, East Croydon, Londres, Inglaterra, haciendo referencia a este Diario. Pueden quedar seguros de que recibirán las legítimas Pildoras "De Witt" para los Riñones y Vejiga, de todas las principales Droguerías y Farmacias de la República. Agentes Generales para la República de Costa-Rica: Hermann & Ziesdon, Botica Francesa, San José.

La famosa ropa interior para hombre

B. B. B.

4.25 EL VESTIDO

TIENDA MADRIGAL

Baile social

EN LA VILLA DE PARAISO

La sociedad y juventud de este lugar hacen grandes preparativos para celebrar un magnífico baile en el Salón Municipal el día de la fiesta de nuestra independencia.

Para su buena organización se han nombrado a los jóvenes don Enrique Bianchini, don Carlos Villafranca, don José Angel Coto, don Alfredo Cogliu, don Primo Cogliu, don Ananías Cogliu, don J. J. Redondo y don J. J. García M.

Para completar la orquesta hasta el número de 15 profesores se encargó a don José Angel Coto. Para las invitaciones se encargará don Carlos Villafranca. Para la cantina y arreglo del Salón se comisionaron los jóvenes don Alfredo y Primo Cogliu y don Jorge García.

Avisos Económicos -

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.



CALCIMO, acabamos de recibir No. 135 y 131 verdes magnífica pintura de agua fría, a bajo precio y superior a cualquiera otra ya conocida. Martínez Hno., 150 varas Este de Robert.

ALQUILO bonita casa bahareque nueva 200 varas al Este de la Inspección de Hacienda. Para informes en la misma casa.

SE NECESITAN ayudantes de pintor, pulpería la "Minita", calle de San Pedro. Horas de 11 a 12 y de 5 a 6 de la tarde. **Eliseo Quesada.**

UN HOMBRE con capacidades para manejar una empresa cualquiera, desea colocación seria fuera de San José. Escríbase al Apartado 400, San José.

GANADEROS: Acabamos de recibir nuevamente el remedio infalible para la curación del PASMO y MORRINA en el ganado. Depósito e informes en el Almacén La Magnolia, de Escarré Hnos.

SU NEGOCIO de Cantina y Abarrotes, desearía usted situarlo en mejor punto comercial? Si le interesa la pregunta consulte dirigiéndose al Apartado 106 de San José.

ALQUILO CASA decente, grande, con jardín al frente, contra temblores, en \$80.00 mensuales. Entenderse con Jesús Ma. Castro. Fábrica de Jabones y Velas, Plaza Víquez.

SE COMPRA una rueda de hierro o madera que tenga de diámetro 9 o 10 varas. Avisar en San José o Poás a Timoleón Galindo.

ALQUILO casa grande contra temblares en Aranjuez. Me encontrarán en la Curia. — José Badilla C. — Junio 27 de 1921.

PARA OFICINAS o casa de habitación se alquilan los altos donde estaba EL HOGAR, al lado Botica Mariano Jiménez. Son espaciosos, contra temblores y de estilo moderno. Informes oficina Schoeter Sucesores, frente Parque Central.

TENEDOR DE LIBROS práctico ofrece sus servicios en cualquier ramo o también como Cajero. Informes en esta oficina.

SE DESEA comprar o arrendar por largo tiempo finca para ganado en clima que sea muy fresco. Dirija propuesta al teléfono número 17, en San Pedro Montes de Oca.

MANTECA DE CACAO. En el Grano de Oro, frente al Colegio de Señoritas, al menor precio. Ismael Herera T.

DESEO ALQUILAR departamento independiente en los altos de mi casa, situada 50 varas al Norte del Parque Morazán. Juanita Quirós de Peralta.

TENEDOR DE LIBROS con larga experiencia y referencias de primera clase, desea colocación en casa respetable. Apartado 483.

QUIERE COLOCAR bien su dinero? Le vendo una finca de café con su patio de beneficio, o se la cambio por una propiedad comercial en San José, la finca se compone de 50 manzanas más o menos, de estas 45 están sembradas de café, en su mayoría café nuevo de 2, 3 y 4 años, tiene abundante agua de verano para regarla si uno quiere, los patios son nuevos y su maquinaria de primera, para café en fruta y seco, tiene buena clientela para la compra de café, queda en la región de Tres Ríos. Para más informes dirigirse al apartado 207 o con Francisco Díaz F.

EL MAPA DE COSTA RICA, con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1:500,000, se vende a \$9, en la Librería Lehmann.

MARIANO STRUCK, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

RIELES. Tengo 500 de 25 libras por yarda, aparentes para tranvía o construcción. Precio muy bajo. Agustín Castro Avilés, San José.

BOARDING HOUSE situado esquina opuesta a la Comandancia Plaza, en Puntarenas. Buenas viandas, excelentes camas. Precios moderados. Atilia de Espinach.

MAQUINAS de escribir para alquilar, distintos tipos y distintas marcas ofrezco a usted. Para precio y condiciones Ap. 401. Carlos Mangel.

AVISO

Importadores y Exportadores

Maquinaria "AUTOMÁTICA" para biselar y pulir el cristal. Destiladores de agua. Vidrio y cristal. Grandes máquinas de funcionamiento automático para pulir y sacar rayas, descascarados y matizados al cristal. Sorbetera "automática" la más moderna del mundo con su propio motor eléctrico para hacer helados. Patente para platear el cristal (nueva invención) garantizada por 20 años.

Exportamos y Tenemos:

Exportamos: cualquier producto del suelo americano, o del de España. Importamos: cualquier producto del suelo de los pases Hispano Americanos. Consúltenos, y pida nuestro catálogo gratis, español.

New York City, Estados Unidos, U. S. A.
P. O. BOX No. 66, STATION (O)

SPANISH AMERICAN FORMULAR,

Solicitamos firmas solventes para nuestra representación.
Inútil sin referencias bancarias y comerciales.



TOME abuelito, aquí está el remedio que le va a quitar todos los dolores que tanto lo mortificaron.

El Linimento de Sloan es el mata-dolor más eficaz que se conoce.

Reumatismo, dolor de cintura, dolor de caderas, dolor de espalda, rigidez del cuello, ciática, etc. son vencidos fácilmente aplicando el **Linimento de Sloan**

Reemplaza ventajosamente los emplastos porosos, sinapismos, etc. Penetra con rapidez sin necesidad de frotamiento.

No debe faltar en ningún hogar.

(De venta en todas las Boticas)



LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—de—

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—

—Café, superior calidad—

de 1a. a 40 céntimos la libra
de 2a. a 35 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

de 1a. a 50 céntimos la libra
de 2a. a 40 céntimos la libra

(PASAJE JIMENEZ)

NUESTROS ANUNCIOS ECONOMICOS OBTIENEN GRAN EXITO

Tópicos sardinalesños

¡Caramba, cuánta guapeza y cuánta dulzura en una sola página! ¡Qué gusto en el saludo! ¡Qué conceptos, qué ingenio! Y yo? ¡pobrecito! Yo nada sé, yo nada puedo! Y todo quizás por no haber comido yo de aquellos dulcitos tan buenos, tan buenos, que no tenían ni por asomo la menor pizca de sal. ¿No es así, amiguito Corresponsal? Ya le creo! Como que desde ese día puso su talento y su gracia a la orden del gran amigo. ¿Me permite a mí saludar, en su estilo, por supuesto, a unos pobres amigos míos? Cómo no! si es tan bueno y tan bonito el muchachito! Bien, pues, con su permiso, y

perdone que siendo poco afortunado en la imitación, plagie algunos de sus dulces y sapientísimos conceptos. ¡Saludo, pues, al amigo decoro y a la dulce dignidad; saludo al carácter siempre recto y siempre altivo; saludo a la miseria nunca rendida, y saludo, en fin, a la noble delicadeza, tan esquiva como poco cortejada! ¿Y al dinero? Y a la adulación? ¡Ah, a esos no los saludo yo! Quédense esos saludos para los pobres de espíritu porque de ellos es el reino de los cielos! Quédense para los que han hambre y sed de comidas, de dulces y botones!

Quijote de Carrillo

Panaderos y comerciantes

Harina de maíz la más fina que se fabrica en el país a \$18.00 el quintal. Harina extra fina, tan fina como la de trigo que mezclándola con ésta no se nota, a \$25.00 quintal. Afrecho de maíz. Pinolillo a \$45.00 quintal, sin empaque, servicio a domicilio. Para las provincias puesto en la estación de San José.

NECESITAMOS AGENTES

Estos productos los garantizamos. Pídanse muestras. **NUEVA FABRICA DE HARINA DE MAIZ DE MARCOS JIMENEZ & HNO.** Apartado 217 San José. **NOTA:** Dentro de pocos días montaremos un molino alemán para hacer maicena.

Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto
Diccionarios

Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

SPORT

Base-ball

Dedicado a la Colonia Americana El próximo domingo a las 9 a. m. medirán sus fuerzas en la Plaza Víquez los teams "9 Fuertes" contra "San José Base-Ball Club".

Este juego de exhibición se le ha dedicado a la colonia Americana para conmemorar el Aniversario de la Independencia de los Estados Unidos de Norte América y que por caer este año en un día laborable en Costa Rica se tendrá que efectuar el juego el domingo día 3 de Julio.

El "Line Up" de los Teams es como sigue:

"9 Fuertes"

Capitán. Cortés, Juan de Dios, Catcher; Arauz, Salvador, Pitcher; Jiménez, Tobías, Primera Base; Pecheco Pérez, Arturo, Segunda base; Morúa, Alberto, Tercera base; Pozuelo, Felipe, Short-Stop; Fernández, Modesto, Left Fielder; Mendieta, Alberto, Right Fielder; Seas, Leoncio, Center.

"San José Base-Ball Club"
Carboni, Hernán, Catcher; Martínez, Elías, Pitcher; Aguilar, Francisco, Primera base; Salomón José, Segunda base; Jiménez, Francisco R., Tercera base; Palomo, Manuel F., Short-stop; Salas, Agustín, Left fielder; Varela, Humberto, Right fielder; Campos, Manuel, Center.

Umpire, John F. Stahl.

NOTA: Habrá música de banda y asientos.

W I C O

Gasolina de la mejor calidad a los precios más bajos de plaza

No compre sin consultar nuestro precio

Aceite - Grasa - Accesorios

Costa Rica Motor Co.

Tel. 752 :-: SAN JOSE :-: Ap. 731

Frente Norte Banco de Costa Rica

De nuestro servicio exclusivo

Viene de la Primera Página

OTTAMAN, Arizona, 29. — Esta población ha quedado completamente destruida por un incendio total que fue imposible controlar.

SAN FRANCISCO, 29. — Procedente de Washington llegó Farrington y continuará mañana su viaje para Honolulu.

WASHINGTON, 29. — El Senador Borah estuvo conferenciando largamente con el Presidente Harding sobre la política actual del Gobierno Americano. El Presidente Harding y el Secretario de Estado recibieron en la Casa Blanca a los representantes de la Liga Japonesa, y después de la ceremonia oficial, el Presidente estuvo platicando con ellos amigablemente. Por la tarde Shidehara cenó con treinta senadores. El Secretario Denby anunció hoy que los barcos de guerra Oklahoma visitarán al Perú para tomar parte en la celebración del centenario de la independencia de dicha nación. El Almirante Hugh Rodman ha sido nombrado como representante de la marina americana en la Comisión que mandará el Gobierno a los festejos del Perú.

JERSEY CITY, 29. — El Vicecanciller Stevenson declinó hoy actuar en la moción de la Oficina de Reformas Internacionales que pide se prohíba la lucha de boxeo entre Dempsey y Carpentier, pretextando que tenía que salir de la población y que no podía oír ar-

gumentos de esa clase.

TEXAS, 29. — Los aviadores David R. Davis y Herie Springer, que salieron ayer de Riverside con intención de hacer un vuelo transcontinental sin parar, descendieron en Fort Baiss, Texas, a causa de defectos en el motor.

PARIS, 29. — La policía ha estado practicando registros en las Federaciones de los comunistas en París.

OPPELN, 29. — La protección de la frontera de la Alta Silesia, es insuficiente del lado alemán; han pasado hombres, cañones y un tren blindado procedentes de Franckfort, y se dice que Roeffer puede disponer de 40 mil hombres de refuerzo. Laurent se dirigió al Reichstag pidiendo explicaciones por ese aumento de fuerzas alemanas en la frontera de la Alta Silesia.

CRISTIANIA, 29. — El ex-Presidente del Consejo Knuagenha, ha sido encargado para formar un nuevo gabinete.

PARIS, 29. — En las conferencias entre Briand y Courzon se ha convenido que en el caso de rechazar Grecia la propuesta de intervención interaliada, Francia observará una estricta neutralidad. Courson partió para Londres.

GINEBRA, 29. — El Consejo de la Liga de las Naciones discute la cuestión de las islas Alandborg, y Encke está esforzándose por justificar la reivindicación de Suecia y Finlandia. El Consejo discute este asunto en sesión secreta.

NOTA POLITICA

Crisis Municipal

Se acentúa el rumor de que varios señores regidores abandonarán sus curules con motivo de la resolución que el Ejecutivo dió al asunto de aumento de impuestos resuelto por el Ayuntamiento y apelado por varios vecinos de esta ciudad.

Nosotros, la verdad sea dicha, no le hallamos fundamento a tal actitud de parte de los señores municipales, quienes, por el contrario, y en obediencia a lo que las leyes disponen, deben conformarse con la resolución del Superior, pues ni es indecoroso para el Cuerpo Municipal que su criterio no haya imperado, antes por el contrario significaría fiel acatamiento a nuestras disposiciones legales que fundamentan la vida republicana, ni cabe empecinamiento para creer que sólo por el camino de los aumentos de impuestos se puede remediar la pésima situación económica de la Municipalidad.

Hágase lo que se pueda; redúzcase al mínimum el presupuesto; que vuelvan los departamentos a ser lo que eran hace unos 10 años, de cuya fecha a esta parte se ha operado un aumento de empleados que si bien pueden ser útiles no son indispensables. Esto no bastará, desde luego, para obtener una nivelación capaz de reducirnos de compromisos, pero la medida se impone como capítulo del plan general que haya de adoptarse para llegar al fin, pues como cae hay otros renglones que admiten recortes.

Pensamos que en cuanto a obligaciones contraídas y de próximo vencimiento, considerada la mala situación general, no va a ser una dificultad insubsanable la de obtener más facilidades para el pago.

Pero que los señores ediles no desmayen ni se acouquinen; que prosigan valerosa y desinteresadamente en sus patrióticas funciones, contando, como cuentan, con la simpatía del vecindario y con el apoyo de quienes puedan prestarlo.

Reformas legislativas

Ni ponemos ni quitamos rey en las quisicosas de la política que se inicia; pero hemos de decir lo que pensamos respecto de publicaciones tendenciosas que están diciendo a las claras la inconveniencia de inmiscuir en la moga-ganga a nuestra Justicia, por cuyos fueros hemos de velar todos, por cuyo buen nombre tradicional ya, caben los mejores empeños. Que nuestro legisladores conserven intocados e intocables a nuestros Altos Jueces, que no les obliguen a descender a la baja-jura en que se baten las humanas y no siempre bien dirigidas pasiones.

Saludo atento

Se los enviamos muy sincero y afectuoso al distinguido caballero acaudalado industrial y Comerciante de Nicaragua con residencia en Corinto, señor don Juan J. Deshon, que nes hoy nuestro huésped en unión de una de sus señoritas hijas.

Su viaje no tiene más objeto que poner bajo un riguroso tratamiento médico a su delicada niña y permanecerá entre nosotros mientras se verifique su restablecimiento, que pedimos a Dios sea pronto.

Cómo nos roban

A UN SENCILLO GAMONAL LO DESVALIJAN HABILMENTE
DETALLES COMPLETOS DE ESTE EPISODIO DE APACHISMO

Con motivo de las fiestas que tuvieron lugar en San Pedro de Montes de Oca, la concurrencia era tan numerosa que no había un sitio que no estuviera repleto de visitantes, tanto de la localidad como de otros lugares.

La noche de las vísperas, en que la animación y la alegría por parte de todos, se hallaba en su apogeo, vimos un campesino que resultó ser Rafael Vargas Cruz, que derramaba dinero a diestra y siniestra, bajo los efectos de la enorme papalina que había cogido.

Nos llamó la atención el despredimiento de aquel hombre, de aspecto agricultor, vestido sencillamente aunque se gastaba un magnífico montecristi y supimos que trabajaba en la Hacienda "Aquiares" de los señores Lindo, en la región de Turrialba, y que por su carácter parrandero trataba de divertirse.

Recorría solito todas las estaciones de licor en alegre bacanal, pero de momento, se le arriman varios individuos de aspecto no muy católico que por distintas veces intentaron **bolsearlo**, aprovechando su lamentable estado y defendidos para su artero golpe por la excesiva aglomeración de gentes.

Varios de los envites dados con toda entereza a la caja, fueron observados casualmente por un detective, Mariano Cartín, quien desde ese momento se caló el sombrero, y colocándose el monocle, acentuó con doble interés su vigilancia, sin infundir la más leve sospecha, ni a unos ni a otros.

El grupo de individuos que no eran más que pícaros en gardumen, notó que el campesino — a quien ya habían sentenciado para su víctima inmolada — portaba en los bolsillos de su flamante pantalón de pana una enorme maleta de billetes, y después de pequeña consulta, decidieron dar el golpe mortal. Pero el ojo detectivesco seguía sus movimientos, y al tiempo interviene como mediador, sin carácter de autoridad y con el auxilio de las agentes de policía hace que se practique un registro en las ropas de Vargas, quien yacía insensible en el suelo, hallando en efecto la consabida maleta codiciada.

Se cuentan los billetes, y suman la **bicoca** de ₡ 923.

El detective se hace cargo: extiende un recibo y se hace depositario en defensa de aquel **inanimado** sér, a quien sin su oportuna intervención habrían desvalijado, dejándolo al fresco.

Al otro día (San Pedro) se presentó en la Dirección General de Detectives el viejo campesino, ya repuesto de su mala noche, en busca del capital, que le ha sido entregado con toda la legalidad del caso.

Recogió su gurbia ₡ 923.00 y sin decir **por ahí te pudras**, bajó la escala de la Sección y se dirigió al tren, diz que a Heredia a comprar 2 vacas para dejarlas en

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA
Teléf. 1372 - San José, C. R.
25 v. al N. de la Plaza Viquez
JESUS MARIA CASTRO V.

Guadalupe, de donde es nativo.

Ayer vuelve nuestro hombre próximamente a las nueve de la mañana, todo salpicado de sangre, el rostro amoratado, y convertido en un Nazareno.

Nos dió compasión verle; ¡tal era el lastimoso estado que presentaba!

Pregunta por el Teniente Cartín, quien a la sazón se hallaba en el Cuerpo de Guardia y le comunica que le habían sustraído de la bolsa del pantalón el resto de la cantidad que él le había defendido.

Cuenta que fué a Heredia, y al regreso para Guadalupe se le presentó un joven que dijo era detective, y que tenía la consigna de seguirle para que no le atacaran.

No dudó de estas palabras en virtud del hecho ocurrido en San Pedro y que ya relatamos. Puso su confianza en el acompañante, a quien le mostró su sobrante de dinero que era de ₡ 820.00 y entrada la noche, próximamente las once, tomaron el camino para San José.

De repente una lluvia de piedras le cae encima, lo lesionan, pierde hasta el conocimiento, y cuando vino a darse cabal cuenta no tenía ni el dinero en la bolsa ni a su lado el joven acompañante que no era otro que uno de los mismos que en las fiestas le perseguían, consiguiendo al fin sus deseos, presentándose como supuesto guardián.

El señor Vargas se retiró para su centro agrícola, donde lo aguarda la tierra que produce y donde las almas no se corrompen como aquí en la ciudad.

Mientras tanto Cartín se puso a cumplir su sagrada misión y ordenó en el acto la respectiva investigación.

En honor del señor Ministro de España

Distinguidas personalidades, amigias del Excmo. señor Ministro de España, don Pedro Quartín y del Saz Caballero, obsequiaronle ayer noche con un banquete ne el Hotel Europa, con motivo de la celebración de sus días.

Fueron muchas las expresiones de simpatía que ha recibido de valiosísimos elementos de nuestra sociedad, el Honorable Diplomático señor Quartín, y esta fiesta ha sido también una prueba efectiva de cariño de sus íntimas relaciones.

Sentimos, por falta de espacio, no publicar los nombres de los caballeros que asistieron a una fiesta tan simpática que revela fraternización, cariño y amistad para el amigo y para el representante de la gran Nación Ibera.

DE LA NOCHE

Beneficio de Quirós

Muy concurrido estuvo anoche el Teatro Trébol, con motivo del beneficio del barítono nacional don Augusto Quirós. Bien se merecía esa demostración de simpatía el artista tico.

En el Actualidades

Anoche se vió engalanado el Teatro Actualidades, con muchas señoritas que hicieron las delicias del lucido baile que se llevó a efecto.

Imp. María v. de Lines

Congreso Contitucional

Viene de la Quinta Página

un año que se pide. Deben afrontarse las dificultades y quiere provocar la catástrofe, para ver los hombres de acción.

Monge. — No es tan aflictiva la situación de los productores. Ha consultado con don Florentino Castro y otros grandes productores y se hallan conformes en sostener los impuestos para ayudar al Estado.

Benavides. — Opina que no se acepte el dictamen y cortar por lo sano. Hechar abajo esta ley. Póngase en vigencia la de la Renta que está en vigencia.

Fonseca. — Con números prueba que el café no puede soportar ese gravamen. El Estado no se quebranta con que se elimine este impuesto, pues las entradas en el presupuesto próximo serán mayores por la doble producción que habrá.

Ortiz. — Insiste en modificar el dictamen; gravar el café con un dólar, y declarar libre el cacao y la madera. Quiere oír opiniones de los señores miembros de la Comisión.

Sancho. — Cree, en efecto que estos tributos agobian la producción nacional. Es un gasto que viene a mermar la ganancia que le corresponde al exportador, y no guarda relación con la de otros países. Pero también hay que ver el reverso de la medalla. No es posible así de un tajo, se le quite al Fisco, una entrada que está destinada a un fin sagrado. Es por esto que la Comisión recomienda la prórroga de un año más que pide el señor Ministro de Hacienda. Acoge la reforma en cuanto a las modificaciones.

Arias. — Dice que no es provocando el terremoto como se consigue un buen resultado, sino obrando con cordura. Expone que no le seducen esos arranques

cuando no se aconseja un medio fácil de arreglo, y aunque esos impuestos los reconoce ilegales, no podrá la Cámara apartarse de una cuestión legal, que es sustituir en favor del Estado, esas entradas por otras.

La sesión terminó a las 5 p. m.

Los cacos rompen una puerta y a media noche verifican un robo

Esto sucedió ayer a media noche en una calle detrás del Asilo Chapuí, donde habita la señora Mercedes v. de Chinchilla.

Mientras dormía la familia, los ladrones rompieron la puerta interior que da acceso a un solar, y se llevaron solamente un carril que contenía la suma de ₡ 110.00, que dicha señora guardaba para efectuar compras.

Alguien supo de ese dinero, y como los tiempos están que arden, no pueden extrañar estos hechos.

La Secreta se puso a la pista de un individuo en quien la señora Chinchilla tiene fundadas sospechas.

Se va la Cia. Quilez

Dentro de pocos días saldrá de esta capital la Compañía de Zarzuela y Opereta, Herminia Quilez, que con tanto éxito ha trabajado en el Teatro América de esta capital donde ha hecho una larga temporada.

Antes de embarcarse la aplaudida Compañía, actuará en el Teatro Mascota de Puntarenas, donde se hacen los preparativos del caso.

Al consignar esta nota, adelantamos nuestra despedida a los simpáticos artistas que nos dejan.